

EL PUEBLO

Organo del partido Republicano de Tortosa

AÑO X Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 2 DE ABRIL DE 1910

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar.—núm. 10.

N.º 884

LAS ESCUELAS LAICAS

En el mitin celebrado en Tarragona, en pró de las escuelas laicas, nuestro querido amigo D. Martín Navarro, catedrático de Lógica en aquel Instituto ha pronunciado estas bellísimas palabras. Por la autoridad del orador y por su alto valor moral, deben leerlas y meditarlas cuantos tengan sentido común.

Un profesor debe estar en todo momento preparado para dar su opinión más sincera sobre la escuela. Y yo, que soy profesor de Lógica, mentiría si dijese que no estaba preparado para hablar aquí, esta noche; y al hacerlo conste que será con la menor cantidad posible de retórica, porque no es esto lo que más conviene a un pueblo como el nuestro. (Aplausos).

Dice que los católicos atacan la escuela laica porque, según ellos, ésta es inmoral, antipatriótica y atea.

La Moral no es más que una, aquí y en todas partes, y es aquella que regula la existencia de los hombres en sentido de ser benafactores para el Bien, para la Justicia para la Belleza, cosas estas tan incommovibles y eternas como la vida y las leyes físicas que rigen el cosmos. Y la escuela laica—que quiere decir escuela del pueblo, de los hombres, de las democracias—no puede ser inmoral porque, por el solo hecho de ser escuela, no puede ir contra esos principios inmanentes, sino que, al contrario, labora por ellos y para ellos. (Aplausos).

Ahora bien si los católicos dijeran que la escuela laica vá contra su moral, contra la moral de ellos, tendrían razón, porque su moral es de una repugnancia bárbara, intransigente, feróz; de violencia y de odios; moral rastrera de hipócritas que propagan una cosa y hacen otra. (Ovación).

La escuela laica no va contra la patria, porque ésta es la herencia de todo un pasado de fuerza, de grandeza y de esplendor, afianzado con el auxilio de nuestros semejantes, y es á un tiempo la materia en la cual se encarna nuestro ideal y nuestro altruismo, objeto todo ello de la más elevada, de la más pura moral universal.

En cambio, sí, la escuela laica vá contra la patria bárbara, restringida y obscura que representan nuestras luchas fratricidas, las guerras carlistas y civiles, la patria del privilegio y del chanchullo, la de los gastos fastuosos y de las aterradoras emigraciones, la que nos barra el paso para caminar hácia la luz y la que se nos opone cuando queremos continuar la historia de la civilización. (Ovación estruendosa).

Si Dios representa el último problema de la realidad, si es la eterna aspiración de los humanos hácia una era de indefinida perfección, si en esa palabra quiere simbolizarse la bondad innata de los hombres de solidizarse en la vida, de ayudarse para el triunfo de todos los ideales buenos, la escuela laica no puede ir contra ese sentimiento, porque es materia primordial de ella el unir á los hombres dentro de esos ideales y hacerlos buenos, grandes y triunfantes. (Aplausos).

Pero si Dios es el dios bárbaro de los católicos, que preside los autos de fé de la Inquisición, que preside los degüellos, que seca los mares y destruye las ciudades, que hace llover cuando se reza y agosta los campos en determinados días, si Dios es el dios de los odios y de las venganzas, entonces sí, la escuela laica va contra ese dios, porque es un dios bárbaro, salvaje, estúpido é imbecil. (Ovación).

La escuela laica vá contra el católico que, como su Dios, es intransigente, incapaz de evolucionar, que es un ente en eterna agonia y que debe ser eliminado de la vida y de la sociedad, porque es un peligro para la salud de la Humanidad. (Aplausos).

La escuela laica, al revés de la cristiana, no quiere el exterminio de ésta, sino que quiere ser libre y que todos los hombres sean libres para que luchen con desinterés y nobleza por las ideas que profesan sinceramente.

Si es mejor para el hombre el texto ó sistema cristiano que el laico ó racionalista, cosa es para que la discutan los pedagogos; pe-

ro los católicos la hacen cuestión de política, con el objeto de conquistarse actas y puestos en los parlamentos á costa de la ignorancia y sensibilidad del pueblo.

Los católicos, obcecados y bárbaros, quieren negarnos á los padres no católicos el derecho de educar á nuestros hijos según nuestras convicciones, sin pensar que nosotros defenderemos ese sacratísimo derecho en donde sea preciso. (Aplausos).

En este sentido yo dejaría que me quitasen mi casa y el pan de los míos antes que me arrebatasen á mis hijos para hacerlos monaguillos y á mi compañera para hacerla sierva del confesionario. (Ovación).

Si hay infierno y tengo que ir á padecer allí después de muerto, quiero tener sosiego y paz en este mundo. (Aplausos).

Ya lo saben las madres cristianas. Manden á sus hijos á cualquier sitio; prepárenlos, si quieren para lo guerra; todo, todo, antes que sean discípulos de la ignorancia y del fanatismo.

Una ovación estruendosa, interminable, rubrica estas últimas palabras del señor Navarro, quien es felicitado por todos.

El Estado y el hombre

Es este libro de Duguít sobre la transformación del Estado, un libro educador. Es un libro que despierta ideas, y con la misma sinceridad que Guyau llamó un día «buenos libros» á los que evocaban gran número de sentimientos personales, el cronista designa con el nombre de «libros educadores» á los que, en días como los presentes, tienen la rara virtud de hacer saltar ideas de las mentes españolas.

¿Qué lugar merece ocupar el hombre en el mundo? ¿Qué radio de la tierra le pertenece? Augusto Comte, por de pronto, nos advierte que nadie tiene otro derecho que el de cumplir en todo momento con su deber. Esta definición, bárbaramente concreta, nos cohibe un mucho, á los que hace tiempo venimos diciendo al oído de los hombres, que salgan á la conquista de sus derechos, como salió un día toda Europa para conquistar en Oriente el sepulcro del Redentor. El hombre no tiene derechos. Su derecho á ser hombres es el único que puede reconocérsele. Quien pasa por la vida, sin preguntarse por qué vive, por qué piensa, por qué es bueno, por qué es malo, por qué se mueve, por qué se muere, no es hombre. Debe conquistarse á sí mismo, para comenzar á cumplir con su deber.

La libertad, la democracia, la

igualdad, son, mientras el hombre no haya ido á la conquista de su reino interior, dulces mentiras que recrean las horas de desaliento. La sociedad que tenga un esclavo, no es libre, como no es feliz aquella familia en la que uno de los hijos sigue el sendero del mal. Turquía, que en estos últimos tiempos ha logrado una Constitución que la incorpora á Europa, tiene que avergonzarse al ver, como en sus plazas las monedas sirven para mercar hombres, España, que podría intentar por cualquier medio, por la misma teoría de la violencia que difunde M. Jorge Sorel, rescatar un poder republicano, había de claudicar al ver que las mayorías eran una suma de individuos que no habían recibido el fuego de la personalidad, y que las minorías habían puesto el alma de la personalidad en el estómago.

El cronista ha paseado solitario las calles de ésta ciudad, donde habita, pensando en ello. Todos estos conceptos tan abstractos y tan reales, el mal, el bien, la virtud, la felicidad, la libertad, que quieren imponerse como regla social, tropezarán siempre con un obstáculo: el hombre. El hombre que no engañe es por que no habrá sabido engañarse á sí mismo; no se conocerá aún; no se habrá enterado de la existencia de su reino interior. La reflexión que no pueda llevarnos de la espontaneidad inconsciente á la espontaneidad consciente, será hipocresía. Hipocresía más

ó menos vituperable según que intente convencernos de un bien que no siente ú ocultarnos un mal que le domina. La cara pudo ser el espejo del alma en los tiempos en que creáronse las radicales de las lenguas, bajo la base de fenómenos casi siempre físicos: el hebreo de entonces significaba el «orgullo» por la elevación de la cabeza; el «deseo» por la palidez; el «abatimiento» por el acto de dejar caer los brazos. Hoy, que para el orgullo, para el deseo y para el abatimiento, tenemos el auxilio de mil metáforas, en la palabra está el espejo del alma y la palabra es la ley de nuestro reino interior.

Joaquín Costa compendió en una frase lapidaria, el momento actual de los españoles: «El español debe arrancarse, dijo, el rey y el fraile que viven en su corazón». El español de hoy, quiso decir, no es dueño de su reino interior. Trabaja, y otras manos recogen los frutos. Sueña y un velo cae sobre sus quimeras. Ama y un brazo le presenta la mujer que no quiere. Duda, y una excomunión le atenaza el pensamiento. Grita y un sable le ahoga la voz. Piensa y las tradiciones, los recuerdos, los atavismos, le bailan una zarabanda en el cerebro. Sublévase, y el respeto, la devoción, el temor, le encaminan nuevamente al rincón de su hogar. El hombre en España, no es aún hombre. ¿Quién no le ha engañado una vez ofreciendo: si liberal, un Estado más libre, una Constitución más tolerante, una escuela más culta, una religión más santa; si conservador, una carretera más ancha, un canal más extenso, un edificio más suntuoso? ¿Quién no ha entretenido en conquistar al hombre las horas en que el hombre hubiera de haberse conquistado?

León Duguit, profesor de la Universidad de Burdeos, despierda todas estas ideas, ideas que, para bien de todos comienzan a hallar en España amplio camino. Una política humana, empieza a prevalecer sobre esta baja política de legales ambiciones, sancionados egoísmos y de respetables trapacerías. El hombre debe salvarse por encima de la salvación de los Estados. Las sociedades cumplen su deber, cuando saben que Dios ya no está en el cielo, sino en los corazones; cuando se aperciben de que la regla social enlaza amablemente a un reino abstracto de bien y de libertad, el reino verdad que vive, que se agita, que se inquieta en

la frente de cada uno de los hombres.

MARCELINO DOMINGO.
(De La Publicidad de Barcelona)

Arriba, los corazones

Si arriba, ¿voy á dar en grito de alerta? tengo una idea ¡oh qué ideal! ¿Será una ilusión? mi mano casi no se atreve á escribir lo que mi corazón le dicta, sobre el papel, se agita temblorosa como si acabara de realizar un acto delicuente, mi cuerpo siente una emoción profunda, mi mente pretende discurrir, pero son tantas, y tan diferentes las palabras que oigo por doquiera que voy, y tantos y tan diferentes los escritos y hechos que leo en los periódicos que hay momentos en que no sabe uno á qué atenerse; pero en realidad tengo una idea fija arte el porvenir; si una idea es, no un sueño.

Tengo la idea de que España, se encuentra en un estado muy peligroso cuyo peligro es la vuelta del jesuita del jesuita Maura al poder, y si esto fuera un hecho cosa que casi es imposible, hay que tener en cuenta que entraría al mando, este señor con el sable en la mano y por supuesto, que empezaría por clausurar centros, escuelas, en levantar por segunda vez el polvo en Montjuich y encerrando á la cárcel á todo hombre que deshaciéndose de la hipocresía hiciera sus ideales progresivos públicos, y solamente entonces podríamos celebrar banquetes para no marcharnos del mundo con la barriga vacía, y solamente entonces podríamos condecorar el honor del Partido Republicano Español por ser el único que por su desunión, por sus jefaturas tan indignas como desacertadas, abre el camino para dar paso al que ha de llevar al abismo á la nación española, y por eso mi mano tiembla y mi cuerpo late con violencia.

España á mi modo de parecer se encuentra en equilibrio: á una parte se halla la maldad, la falsedad, la hipocresía, el caciquismo, la explotación, el oro y las bayonetas, á la otra parte está el pueblo honrado y trabajador.

La última guerra de Melilla, la semana trágica en Barcelona, la represión maurista, los fusilamientos en Montjuich, el galinero ministerial donde por ambición del poder se están picando las crestas diariamente, los que llevan durante todo el año, la careta puesta, y todos esos mítins, donde la clerigalia, se entretiene en vociferar, todos estos argumentos son glorias, para empujar, hacia el abismo, todo cuanto existe en la primera parte del equilibrio en que se encuentra España.

Pues bien, todas estas glorias y el quebrantar la maldad, la falsedad, etc., está en la mano de los republicanos, verificando la concentración y luego la unión con los socialistas.

Estudiad todos los que amáis la república, y la libertad, las palabras y hechos de D. José Canalejas y veréis como este hombre llamándose radical tiene en una mano la bandera Maura jesuita y en la otra unas disciplinas para azurar á los socialistas y republicanos que se oponen á que vuelva al poder el hombre que el mundo civilizado levantó formidable protesta por inquisidor.

Arriba hombres de corazón, uníos en una masa compacta sin distinciones de clases ni fracciones y después de unidos contad con el apoyo de los socialistas que ya sabéis que os hemos prestado nuestra vida para sacrificarla juntos por el advenimiento de la República.

E. Santiago.

Los conventos fortificados

La fortificación de iglesias y conventos ha constituido un insulto á la ciudad, á sus sentimientos religiosos y civiles. En pleno siglo XX los conventos en Barcelona adquirieron carácter de fortaleza. Se levantan en los remates del edificio, los torreones con sus aspilleras y sus matacanes. Se recubren con gruesas planchas de hierro las puertas. Y las fabricas de Eibar fabrican armas ofensivas como complemento de la obra de defensa.

Con razon y justicia escribe Pedro Corominas:

«Jo he vist ab dolor com forraven de ferro les portes dels temples de Barcelona y he pensat: si l'ira del poble ve un dia contra tu y no tens mes que la porta forrada per defensarte d'ella, de res te servirà. Lo que has de forrar y fortificar es la fé del teu cor, porque ell sigui el temple y el castell de la divinitat.»

No háy templo ni castillo de divinidad. El sentimiento religioso se ha hundido bajo el peso del hierro de las fortificaciones.

Al fortificarse los conventos se ha hecho una pública confesión de impotencia. ¿Cómo se podrá hablar ahora de los sentimientos católicos y religiosos del pueblo de Barcelona? Esos sentimientos se han de resguardar bajo una muralia de hierro. Hombres de poca fé han dudado. Pero no ha sido la duda que inquieta y que fortifica, la duda que nos eleva el espíritu, la que engrandece y sublimiza, la que nos convierte en creyentes. En la duda del recelo y la desconfianza. Las órdenes monásticas dudan de los sentimientos religiosos del pueblo barcelonés.

Y en lugar de confiar en la fuerza de los espíritus, para defender la Cruz se confía en la fuerza de las armas.

Religión que carece de espíritu es vencida. Recordemos las palabras de Renan: «La religión es un pomo de esencias; pero está vacío.» Se ha evaporado la esencia del cristianismo, el espíritu, queda sólo el envase, la materia.

Pero esta cuestión religiosa, ese insulto á los sentimientos religiosos, ahora no nos interesa. Lo que sí nos importa es la ofensa que se hace á los sentimientos honrados del pueblo civil. La provocación que representa el torreón artillado de los jesuitas. Es la excitación á la violencia.

Pero con su proceder los jesuitas y las órdenes religiosas se han apartado aún mas de nuestro pueblo. No pueden vivir rodeados de fieles. Se han aislado. Viven en tierra enemiga rodeados de un cerco de hierro. Dada la vuelta á la llave de la puerta forrada y encerradles dentro.

GLOSARIO

La segunda piedra

El obispo, rodeado de cinco concejales de los veinticinco que tiene el Ayuntamiento, acompañado de dos militares y honrado por algunas de las personas que tienen, en todas las poblaciones, un cargo oficial, un sombrero de copa y una levita, puso la primera piedra en el monumento del Reverendo Domingo Sol.

No os devaneis los sesos los que tenéis la fortuna de no conocer este nombre. El glosador, corcusrá unas cuartillas para ponerlos en antecedentes y en consiguientes. El sabe, como Montaigne, pasar á la francesa, sobre todas las cosas, y sobre la vida de este

sacerdote puso su atención unos cuantos minutos: unos cuantos minutos—dicho sea entre guiones—de los que tendrá que arrepentirse en las horas postreras...

El clero católico, se presenta bajo tres aspectos: el de la virtud ignorante, el de la virtud fugida y el de la estulticia completa. En Tortosa, donde la incultura tiene un palacio, la ignorancia había de tener una estatua: la virtud pudo un día erigirse en el comedio de la Plaza de Alfonso, pero ello, supieron olvidarlo los católicos que colectaron el dinero. No en balde es este el dulce país de las listas de la riada.

La ignorancia tiene una estatua. Ese reverendo señor, que se alzará en la plaza de Tetuán, destocada la testa, con un infolio en la mano siniestra, fué un señor que, en días de miseria intelectual, en días de horrida penuria, dedicó sus ocios y el ahorro de la feligresía, á construir dulces retiros para los borreguillos de Cristo. Los borreguillos de Cristo á quienes ofreció cómodo cobijo para holgar, y abundoso pesebre para yantar, pueden y deben babear y moquear la mano de ese simplicísimo pastor. Bendiciones de los labios y del corazón merece, quien regala bendiciones tan gratas de la vida, como el techo y el pan.

Pero ¿los demás? ¿nosotros? ¿los que llevamos bien trasquilada la lanilla? ¿los que no somos borreguillos de Cristo? ¡Qué! Nosotros hemos de protestar contra esta estatua que se levanta en la Ciudad. La Ciudad es hidalguía, es altruismo, es fortaleza, es ciencia, es—palabras de nuestro muy amado Gabriel Alomar—la selección espiritual de un país.

La estatua que se levanta en el comedio de la plaza de Tetuán, plaza de la Ciudad, simboliza en el personaje de la testa destocada y del balandrán en remangue, la cuquería, el egoísmo, la miseria cordial, la penuria de cerebro. No es un santo, no es un cristiano, no es un hombre. Es un sacerdote que pasó por la vida desoyendo estas palabras viriles de Teresa de Jesús: «Para esto es menester no poner nuestro fundamento solo en usar y contemplar, porque si no procurais virtudes y no hay ejercicios de ellas siempre os quedaréis enanos.» Y no procurar virtudes es tender pan á los hartos; acoger para que huelguen, á los holgazanes; entumecer, para siempre, el espíritu de los que ya nacieron miserables de él. Virtud, es rezar por Dios y laborar por los hombres: alzar un templo y una Universidad, dar consuelo de alma al sapiente, y una hogaza de pan, al mísero, que crea ó no crea en Dios, nos tiende la mano en limosna.

Si lo que no es exponente de virtud para nosotros es alta moral para los borreguillos de Cristo, allá ellos, levanten en un ángulo del patio,—escondido á la Ciudad, oculto á los ojos burlescos, defendido de las vayas y de las iras—el monumento al sacerdote contemplativo, al varón ajeno á los lamentos y á los gritos de nuestras calles... Pero no profanen el santuario de la Ciudad—ciudad libre, ciudad fiel, ciudad heroica—con esa testa de frente obscura, con esa mano cerrada á los pobres...

...Podría llegar un día en que, como protesta á esa primera piedra, colocada en nombre de una religión que no todos sienten, se tirase, en nombre de la Ciudad, una segunda piedra, con menos ceremonia que la primera, pero con más alma, sin el eucologio de la fé, pero con la fuerza de la razón. Y malo será—ó será bueno—que haya una mano que se atreva á defender—ofendiendo—el solar de la Ciudad, que si transige en permitir todas las manifestaciones del ideal, no debe, no puede tolerar, que en sus plazas se endiese ningún egoísmo, ninguna penuria de corazón y de inteligencia, aunque, para

vaya del Rejentor irredento y de sus párdolas, este egoísmo se vista de negro y se adorne el colodrillo con una coronita liviana.

BUENAZO.

Lo que predicán no creen

Al recordarlo, me horrorizo de ver á hombres que predicán la enseñanza de la doctrina cristiana, y ellos son los primeros que no la leen, que no la quieren leer, porque si la leyeran encontrarían en uno de los diez mandamientos uno que dice: no hurtar. Pero ellos si la saben no la quieren imitar, porque no há muchos años se presentó uno de los que dirigió la palabra el domingo en el grandioso mítin en casa D. F. O. M. un labrador, honrado como el primero y bondadoso como no hubo otro en aquel tiempo, á pagar unos documentos que allí habían de acudir, y como á la hora indicada no acudieron, el pobre hombre le dijo: Señor, lo tendremos que dejar para otro día.

Bueno; contestó el señor; y cuando el bondadoso labrador se largaba para su casa le dijo:

Escuche, ¿y el dinero se lo vuelve á llevar otra vez á su casa? Si señor le contestó. Pero hombre, déjesele aquí que estará como en su casa; y el bondadoso hombre se dejó todo su dinero que eran monedas de oro de á 16 duros cada pieza.]

Al cabo de unos cuantos días viendo que los documentos que habían de llegar no aparecían, el labrador quiso retirar su dinero, y lo retiró.

Pero el hombre que quiere que se enseñe la doctrina le dijo: tome aquí le doy su dinero en papel, para que no le pese tanto y el pobre hombre se marchó á su casa con todo su dinero pero con la mitad del valor.

Aquí puede ver el pueblo que los que predicán la doctrina no la imitan, y yo para no hacer lo que en ella manda, no la quiero aprender.

J. M. J.

NOTICIAS

de la EXPOSICIÓN NACIONAL EN VALENCIA

Aumenta la afluencia de expositores. Las casas más reputadas en la España industrial acuden con lo mejor de sus productos. Tarrasa presentará una soberbia instalación de sus fábricas. Sabadell hará otro tanto, y además enviará en Junio su celebrado y notable "Orfeón", y una de sus orquestas, para dar varios conciertos de corales clásicos y presentar las típicas Sardanas. Córdoba prepara la exhibición de su magnífica Exposición de Aceites Andaluces. Las Baleares trasladarán íntegra á Valencia su notablestísima Exposición de industrias regionales. Todo hace esperar la certeza de que las esperanzas nuestras en el éxito de la Exposición serán confirmadas por la realidad.

De Asturias, Galicia, Rioja, Aragón y Castilla, concurrirán marcas acreditadas. Del programa de festejos podemos decir que superará á todo lo conocido. La inauguración se efectuará en la fecha anunciada, y por primera vez en España se abrirá una Exposición completamente terminada y visible en todas sus secciones y departamentos.

Puestos en circulación los sellos de

la Exposición Nacional, nuestros lectores que deseen tenerlos y coleccionarlos, no tienen más que pedirlos á la Secretaría del Comité Ejecutivo.

CULTURA CARCA

El domingo de Pascua, á las 8 y cuarto de la noche se presentó frente al domicilio del señor Alcalde de Barcelona, un grupo de 30 ó 40 carlistas dando grandes vivas á la religión y muertas al alcalde.

¿La causa y razón?...]

Pues el jueves y viernes de la Semana Santa, Barcelona siguió como en tiempo normal, sin suspender el tráfico rodado por la población, trabajando quien lo tuvo por conveniente; asistiendo á sus prácticas religiosas el que así lo deseaba, y dando Barcelona un ejemplo de cultura digna de todo encomio, por no registrarse ningún acto deplorable, gobernando el orden en total, el mútuo respeto, y no el sarcasmo por disparidad de creencias.

El Sr. Roig y Bergadá, alcalde de Barcelona, cometió el delito de cumplir con su deber, al hacer respetar los acuerdos tomados con buen fin, sin disparidad parcial en más ni en menos.

Si en cambio, de darse el caso de haber sido una autoridad que faltando á su obligación, hubiese atropellado al simple trabajador, al pobre hijo del pueblo, y luego haber ido una nutrida comisión de ciudadanos á protestar de la conducta observada contra lo justo y cabal por tal autoridad, ¡ay, pobrecitos míos! tamañitos os hubieran puesto con aquello de: ¡ser cual las cábilas del Rif! ¡ser unos imbéciles! etc., etc.... ¿ahora? ahora no, porque eran de la parte clerical y... ¡claro! hay que respetarse y aún tenerse cariño.

¡Ah! tener en cuenta que en Barcelona fueron muchas las fábricas que siguieron el ritual del trabajo, siendo bastantes de ellas de beatíficos dueños, los primeros en rebajar tanto al Sr. alcalde de Barcelona, como á los vecinos cultos, amantes de la población y del prójimo de verdad.

En los diarios de Tortosa no recuerdo haber leído el hecho ó la noticia...

¡Se comprende... Primero son las indulgencias!

Carnet de la semana

Pro escuelas laicas

El próximo lunes, día 4, á las 9 de la noche se celebrará un grandioso mítin, en el «Centro de Unión Republicana» de la calle de Moncada, preparatorio de otro que tendrá lugar en el Teatro del Balneario, para ensalzar la labor pedagógica y racional de las escuelas laicas.

En dicho acto tomarán parte nuestro querido amigo Marcelino Domingo y el propagandista valenciano D. Joaquín Pallás.

Todos los hombres amantes de la cultura y de la libertad deben acudir.

Marcelino Domingo

EN BARCELONA

El próximo sábado, día 9, dará una Conferencia en el Ateneo Enciclopé-

dico de Barcelona, nuestro compañero Marcelino Domingo.

Los del desorden

Hasta ahora se daban el pisto los reaccionarios de ser los adalides del orden, los que estaban al lado de las autoridades; pero tan pronto estas no se prestan á todas sus exigencias, las silban, como lo han hecho en Barcelona silbando cobardemente los carlistas al Alcalde Sr. Roig y Bergadá, mereciendo las censuras de toda aquella culta ciudad y de los elementos liberales y republicanos de toda la región.

El caso de Barcelona no es un caso aislado, los elementos del desorden, los elementos clericales, promovieron inauditos escándalos en Valencia, atropellaron á pacíficos ciudadanos que iban á sus quehaceres, apedreándoles, y echándoles desde los balcones del círculo carlista, agua hirviendo; apedrearon casas, entre ellas la de un concejal, dejándola únicamente intacta la efígie de san Vicente; hicieron disparos de armas de fuego y destruyeron carruajes, por el potísimo motivo que á los señores carcas no les daba la gana transitaran, cuando estaban amparados por acuerdos de las autoridades.

Esto es sólo un resumen de lo que ha ocurrido, que nuestros lectores ya estarán enterados por la prensa diaria (le fuera) y por este motivo lo relatamos con el mayor laconismo; pero teogan muy presente los clericales, que al consignar nuestra enérgica protesta por sus vandálicos hechos, hemos de hacer resaltar que ellos son los elementos del desorden, los que practicaron actos de salvajismo, los que faltaron á la ley civil y á la ley moral, y cuando se vuelva la oración por pasiva, cuando no parta de ellos el silbar, agredir, apedrear y destrozar, no den la culpa á los demagogos; ellos enseñan con el ejemplo, ejemplo que se aconsejó villanamente á los católicos en el mítin de Valencia contra las escuelas laicas.

Los liberales, los demócratas, los republicanos, los socialistas, no somos chusma clerical, no seguimos las instrucciones de salvajismo que dan en los mítines católicos, pero hacemos constar muy alto, que estamos dispuestos á rechazar todo ataque de esa hez de la sociedad, que pretendía pasar como una garantía del orden, y son los que enseñan y practican el desorden contra las leyes civiles y morales.

Los campos están deslindados.

Juego visto

Nuestro distinguido correligionario Sr. Guarch, pidió en la sesión del 17 del corriente, retiraran el inmundo barro del arrabal de Ferrerías. Prometieron complacerle el lunes siguiente. Todavía no lo han hecho. El barro se ha convertido en polvo que hace imposible la vida en aquella populosa barriada, que tanto contribuye á las cargas del Estado y del Municipio, y tan descuidada está por nuestros mandarinas.

El jueves último, día de sesión, como una burla echaron algunas gotas de agua encima de las innumerables carretadas de polvo que asfixia y ciega.

Donde regaron abundantemente, fué en las inmediaciones del puente que explota al país.

¿Habrá interesado?

Por las trazas, los alcaldes de hecho y derecho, ambos votados por el 4.º distrito esperan al mes de Mayo para retirar la tierra ó el barro, para tener entonces, aquellos días una numerosa brigada que trabaje, y que si no cobra, como se han dado casos.

Excitamos á los concejales republicanos, y muy especialmente al señor Guarch, para que retiren el polvo de Ferrerías y se rieguen las calles Mayor y del Comercio todos los días.

Negligencia

Cuando cayó al Ebro un hombre en el antiguo bajador de San Roque, levantó la voz en el Ayuntamiento, nuestro redactor jefe D. Marcelino Domingo para que tomaran medidas y construyeran una baranda en evitación de desgracias.

Construyeron un bajo muro que requiere una baranda de hierro. A pesar del tiempo transcurrido y de las promesas, la baranda está por colocarse y el peligro de caer alguna persona y ahogarse es inminente...

La negligencia por parte de los mangoneadores es palpable.

¿Aguardarán colocar la baranda en vísperas de elecciones para pescar incautos, aunque en este intervalo tengamos de pescar algún niño ó grande, ahogado, por falta de la baranda?

El tiempo lo dirá.

Concurso periodístico

El Comité de la Exposición Nacional en Valencia, á propuesta de la Comisión de Propaganda, ha resuelto abrir una serie de concursos literarios que se inaugurará con uno periodístico.

Este comprenderá dos partes:

A, Concurso de artículos acerca de la Exposición en general, describiéndola en su conjunto y en su significación por y para España y teniendo preferentemente el carácter de artículos de propaganda en pró de la Exposición y de Valencia.

El plazo de admisión terminará en 10 de Abril.

B, Concurso de crónicas ó revistas de un acto solemne ó festejo de la Exposición.

El plazo terminará en 15 de Mayo.

Para el concurso A, habrá tres premios de 150, 100 y 50 pesetas.

Para el B, otros tres de 100, 75 y 50 pesetas.

El Jurado podrá libremente adjudicar los premios, si lo estima justo, ó dividirlos en indemnizaciones y en último término declararlos desiertos.

El Comité se reserva el adquirir los artículos no premiados, de acuerdo con sus autores.

La Comisión de Propaganda queda completamente aghena á la realización del Concurso, y pueden presentar trabajos los miembros de la misma.

Los trabajos, acompañados de plicas cerradas con el lema se remitirán al Secretario del Concurso D. Vicente Calvo acacio, Oficinas del Comité de la Exposición, calle del Conde de Almodóvar, 4, Valencia.

El Comité se ha dirigida al Decano de la Prensa de Valencia para que de acuerdo con los directores de los Diarios locales haga la designación de tres de ellos, que con el Secretario, formarán el Jurado bajo su presidencia.

El octavo no mentir

Diario de Tortosa rectifica la falsa información del diario del obispo *El Restaurador*, que afirma que el concejal Sr. Pastor votó contra la subvención solicitada al Ayuntamiento para las escuelas del «Centro Obrero de Corporaciones».

Hace constar *Diario de Tortosa* que el Sr. Pastor no ha asistido á las sesiones del Ayuntamiento desde mediados de Enero, en virtud de expediente de incapacidad.

Y esto que *El Restaurador* envía á las sesiones, un redactor con «cuatro ojos y tamañitas orejas», pero la fuerza de la costumbre... tira.

No haga caso *Diario de Tortosa* de lo que diga el papel de los 390 pues como sus informaciones brillan por la inexactas, por no decir falsas, no vale la pena de rectificar lo que dicen *El Restaurador*, *El Tiempo*, y *Los Debates*.

Nosotros así lo hacemos, haciéndonos eco del pensar general de nuestros conciudadanos.

Imprenta sucesores L. Beras.—Tortosa.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cáñamo

de

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad, manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y de más oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores, P.º y d.º, en negociación los de las deudas del Estado interior y a prorrata desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incautación, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Búlgaria". Representación de la Compañía Trasatlántica, etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE

FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

DE

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blás 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces, del país y extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

JAIME BELLAUBI

Buenaire, 16 y 18, y Moncali, 7.—TORTOSA

Los favorecidos que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre laaeria, alpaca, piqué, drile y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden ay baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que los convinieren, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
" " " caballero " 20'00
" " " americanas de alpaca " 5'00

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primavera y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 12 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

Antigua fábrica de gorras

de

Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

LUX LUX Baldomero Dasso

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero LUX, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "para-rayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.

33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX

MECHERO LUX

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA

BARATURA

RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE

Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.